

REDACCIÓN
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

ADMINISTRACION
 N.º 13, 2.º, 2.

Precios de suscripción
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
 España, trimestre... 4'50
 Unión postal, un año... 36'00
 Anuncios y comunicaciones a precios convencionales.— Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACIÓN
 No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
 Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o en el castellano.
 Sin concisión no hay periodismo posible.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 La correspondencia literaria la Director.
 La económica al Administrador.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Lázaro, ob.
SANTOS DE MAÑANA.—Ntra. Señora de la Esperanza.

Apostolado de la Oración
 INTENCION GENERAL PARA DICIEMBRE
 El restablecimiento del poder temporal del Papa.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
 ¡Oh Jesús mío! por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.
 Os las ofrezco, en especial, por el próximo restablecimiento del poder temporal del Papa.

RESOLUCION APOSTOLICA
 Favorecer al menos con oraciones a tan noble causa.

CORTE DE MARIA
 Hoy se hace la visita a Ntra. Señora del Rosario, en San Francisco.

Cultos para hoy
CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia del Sagrado Corazón, por la mañana se expondrá a las ocho y se reservará a las once, con misas de exposición y reserva. Por la tarde, a las cinco y media, exposición de S. D. M., canto del seráfico Trisagio, practicándose a continuación los piadosos ejercicios del Octavario a Jesús Sacramentado, sermón a cargo del Rdo. P. Solá, S. J. y reserva.

Iglesia del Asilo de huérfanos
 A las seis y media empezará el solemne septenario en honor a Ntra. Sra. de la Esperanza, con ejercicio propio del día y el santo Rosario durante la Misa. Por la tarde, a las cuatro y media, Rosario, plegaria a la Virgen, ejercicio del día y gozos.

Cultos para mañana
Iglesia del Asilo de huérfanos
 Desde las cinco hasta las ocho y media misas rezadas cada media hora; y por la tarde a la misma hora del día anterior, trisagio Mariano, composición del organista de S. Juan, don Daniel Mestres, a cuarteto, Ave María de Benagues a solo de tenor por el doctor Fauli, y gozos del maestro Sr. Planás.

QUE SE VENDA

Tal es el título del siguiente artículo inspirado en el más puro patriotismo, que publica *La Guinea Española*, periódico quincenal que ve la luz en Bonapar, redactado por los P. P. Misioneros de dicha colonia:
 «Esto es lo que en esta última temporada hemos oído decir a más de uno, al tratarse del último resto de nuestro inmenso imperio colonial; esto es lo que se ha dicho y repetido a la faz del mundo entero.
 Lejos de nosotros querer atribuir intenciones torcidas a semejante modo de hablar y escribir; estamos en la íntima persuasión de que la ignorancia, más bien que la malicia, es la que ha movido la lengua y la pluma de varios españoles a estampar tales dislates.
 Seguros estamos de que si los que de semejante manera pretenden encauzar la opinión pública estuvieran un poquito más enterados de la inmensa valía de nuestra hermosísima isla de Fernando Póo, de los inagotables venenos que dentro de sí encierra, de los incalculables beneficios que a no tardar podrá reportar a la metrópoli, retirarían la frase anterior y la sustituirían por esta otra: ¡Exploté, no se venda! No tiene acaso un suelo fértil para los artículos más apreciados en los comercios europeos, como el café, cacao, vainilla, canela, algodón, etc? Si lo tiene: dos terceras partes de la isla se prestan maravillosamente a la producción de tales artículos. No abunda en preciosas maderas, como el cedro, la caoba, el ébano, etc.?

Existen bosques inmensos donde todavía no se ha sentido el golpe del hacha. No está por ventura provista de terrenos a propósito para el cultivo de plantas de todas las latitudes?

Así se desprende de los ensayos verificados hasta ahora. Podrá negarse que en sus diferentes mesetas, según las alturas, se hallan climas variados, en algunas de ellas tan templados como los de nuestra península en primavera?

Díganlo cuántos, como nosotros, hayan visitado las llanuras de Moka.

No nos queremos hacer interminables; pero sí que podemos afirmar, sin temor de ser desmentidos, que cuantos se han tomado la pena de examinar esta isla con alguna detención, incluso varios extranjeros, han quedado sorprendidos de su riqueza; y abrigamos la convicción de que sólo puede formarse distinto criterio quien no lo ha visto nunca o solamente desde las playas. Ni se nos repita que esto es un sepulcro de españoles: tres o cuatro defunciones al año no significan nada. Por ventura, Inglaterra, Francia, Alemania y Portugal han pensado vender sus colonias limitrofes a la nuestra, siendo peores sus condiciones de salubridad, según confesión de algunos comisionados suyos venidos expresamente para examinar nuestra isla?

Tampoco se nos objete que nosotros, los españoles, tenemos la colonia estacionada, sin progreso de ningún género.

Compárese el estado presente de la colonia a lo que era tres lustros atrás.

Había entonces indígenas (somos testigos oculares de lo que afirmamos) a quienes el Estado ofrecía 5 pesos mensuales por dedicarse a la Agricultura, cuando hoy ofrecen los mismos indígenas 9 duros por cada hectárea que se les permite cultivar. Entonces se exportaban anualmente 300 sacos de cacao procedentes de dos o tres fincas en explotación; ahora van a la Península anualmente de 16 a 20.000 sacos del mismo artículo.

Entonces Santa Isabel, exceptuadas cinco casas, se componía en lo restante de chozas de bambú, algo más holgadas que las de los bubis; ahora aparece con edificios hermosos y alineadas calles, presentando el aspecto de una ciudad, joven, sí, pero con tendencia a un rápido desenvolvimiento.

Cese ya ese grito antipatriótico que se vendan y cambíese por este otro: ¡exploté, más conforme sin duda con los intereses de nuestra querida patria.»

Noticias de Roma

El Papa recibió hace unos días en audiencia particular a monseñor Lebeurier, presidente de la Asociación Sacerdotal, de París, elevado a la prelatura por Pío X, que pertenece desde hace mucho tiempo a dicha Asociación.

Terminada esta audiencia, recibió Su Santidad a la hermana Lionnet, superiora general de la Congregación de San José de Bourgen-Bresse.

También han tenido la dicha de ser recibidos por Su Santidad los capitulares de San Pedro y los seminaristas del Vaticano, que fueron presentados al Papa por el eminentísimo cardenal Rampolla, arcipreste de la basílica vaticana.

Bajo la presidencia del eminentísimo cardenal Vicente Vannutelli reunióse en el gran salón del Circolo de la Inmaculada, la Comisión

ejecutiva de las fiestas del quincuagésimo aniversario de la declaración dogmática de la Inmaculada Concepción. El cardenal Vannutelli inauguró la sesión con un discurso, en el que expuso la elevadísima significación del dogma de la Inmaculada, recordando el entusiasmo que despertó en el mundo entero el acto del inmortal Pío IX al definir este dogma.

A causa de esta definición quiso León XIII, y ahora ha querido Pío X, asumir la dirección de las fiestas jubilaires, instituyendo el primero, para que secundara sus propósitos, una Comisión cardenalia.

Tanto el cardenal Vannutelli como monseñor Rudini-Tedeschi manifestaron deseos de que las fiestas sean abriantadas con la concesión de un especial jubileo.

El escultor Ernesto Bondi, uno de los artistas de más renombre de Italia, ha aceptado desinteresadamente la honrosa misión de ejecutar el grandioso monumento que deberá ser erigido a la gloria de León XIII en los montes Lepini, inmediatos a Capineto, país natal del difunto Pontífice.

El Papa recibió en audiencia particular a monseñor Bourne, arzobispo de Westminster, a monseñor Henry, obispo de Grenoble, y a monseñor Le Camus, obispo de la Rochela.

Los médicos católicos de Roma reunieron hace días, en el domicilio del párroco de San Vicente y San Anastasio, y después de haber escuchado las proposiciones de monseñor Rudini-Tedeschi, acordaron por unanimidad: 1.º, trabajar por una mayor difusión de la «Unión de los médicos católicos», establecida, hace ya muchos años, en Roma, bajo el patronato de San Lucas, Evangelista, y de los santos mártires Cosme y Damián; 2.º, constituir un Comité encargado de organizar una peregrinación a Roma de los médicos católicos, tanto de Italia como del extranjero; convertir la Unión, ya establecida, en una verdadera Asociación científico-religiosa, encargada, especialmente, de estudiar los fenómenos médico-fisiológicos que se relacionan, en algún modo, con la doctrina católica, y, por último, confiar la ejecución de los anteriores acuerdos a una Comisión constituida por el profesor Petacci y los doctores Taunig, Amici, Stampa y Virili.

Segunda peregrinación vascongada

A Tierra Santa y Roma

Que se realizará, Dios mediante, bajo el patrocinio de Nuestra Señora de Begoña, patrona de Vizcaya, y con la bendición y recomendación del Excmo. Sr. Obispo de Vitoria y de Su Santidad el Papa Pío X, que se ha dignado enriquecerla por rescripto de 15 de noviembre de 1902 con mayores gracias espirituales aún que las concedidas a la primera peregrinación.

ITINERARIO

Aunque a su debido tiempo habrá de publicarse un itinerario detallado de la peregrinación, que contenga al mismo tiempo todas las instrucciones y advertencias a que habrán de atenerse los peregrinos, desde luego podemos adelantar que la duración total del viaje será aproximadamente de un mes y que se visitarán, entre otros lugares importantes: Caifá, el Monte Carmelo (con su famoso Monasterio, las grutas de Elias y Eliseo etc.), Nazaret, Jafa, Jerusalén (donde permanecerá la peregrinación ocho días, tiempo sobrado para visitar todos sus Santuarios: capilla de la Flagelación, Camino de la Pasión, Calvario, Santo Sepulcro, Monte Sión, Cenáculo, Casa de Caifás, Monte de los Olivos, lugar de la Ascensión, Huerto de Getsemaní, Gruta de la Agonía, Sepulcros de la Virgen y San José, San Joaquín y Santa Ana, Valle de Josefát, mezquita de Omar, etc.); Belén, San Juan de la Montaña, Betania, Emaus y algunos puntos de Italia, en particular Roma.

CONDICIONES GENERALES

1.º Los precios de los billetes de la peregrinación, incluidos en ellos absolutamente todos los gastos, serán los siguientes:

Primera clase, 1.900 pesetas; segunda clase, 1.200 pesetas; tercera clase 1000.

(Los precios de la primera peregrinación fueron 2.200 y 1.540 pesetas, respectivamente).

Todo peregrino deberá entregar el 50 por 100, del importe de su billete antes del 31 de diciembre actual, abonando el resto (en una ó varias veces; cuando la Junta organizadora lo determine.

2.º La Junta organizadora se encarga de tener preparado todo cuanto se refiere a los medios de comunicación por mar y tierra, alojamiento, alimentación, gratificaciones, etcétera, sin que el peregrino tenga que hacer, bajo ningún concepto, nuevo desembolso, ni ocuparse de cosa alguna, una vez comenzado el viaje.

La salida de Bilbao será hacia el 18 de marzo de 1904, pasando en Jerusalén las fiestas de semana santa.

Los que quieran agregarse a la peregrinación, podrán entenderse con el diputado por Bilbao D. José M.ª Urquijo.

POLITIQUERIAS

En ninguna nación del mundo sucede lo que aquí en lo tocante a ministerios.

Esto ha hecho que se les haya apellidado ministerios de verano, de rayadillo y demás adjetivos nada liasonjeros.

No sin fundamento ni motivo se les ha adjetivado de manera tan despresiva, ya que son cambiados con tan asombrosa facilidad, como no cambiaría la señora más irascible su modesta sirvienta.

Parece imposible que un organismo de tan incalculable importancia para la vida de un pueblo, pueda ni deba ser reemplazado con tal sencillez, por el mero hecho de haber sido proclamado jefe de la mal llamada mayoría parlamentaria el Sr. Maura, en un momento de impremeditado é injustificado entusiasmo.

En esta forma, a los gabinetes de verano sustituirán los gabinetes al minuto y a éstos los gabinetes relámpago.

Y gastados como están todos los prohombres de los partidos liberales, en todos sus matices, no habrá de quien echar mano que sea una garantía para la estabilidad del régimen.

Las diferencias entre los diversos elementos de la mayoría son cada día más notorias, pues ya no se reducen a los Sres. Silvela (D. Eugenio), Cavestany, Lombardero, Borés y otros personajes de poco pelo, sino a ex-ministros, ex secretarios y ex directores que son los encargados de mantener y hacer más extensas las divergencias surgidas entre los conservadores.

De esta actitud, nada favorable al gobierno, se desprende, y lo comprenderá el más lerdo, la casi imposibilidad de continuar gobernando el Sr. Maura, y nada extraño sería que por año nuevo tengamos ministerio ídem.

Al actual gabinete se le apellidará al minuto y es muy cierto que a éste va a sucederle el gabinete relámpago.

¿Cuál será el sucesor de éste último?

Difícil es predecirlo. Únicamente diremos que nada bueno esperamos de unos ni de otros.

Saldremos de Villamala y entraremos en Villapeor.

En vista del fracaso del Sr. Maura, y la desorganización y desmoronamiento del partido conservador, se han asustado los silvelistas, y con ellos otros elementos afectos a su política y han creído conveniente, para remediar su situación, elevar un

mensaje al caballero de la daga florentina, pidiendo acaudille de nuevo y dirija las huestes dispersas y que no descuide la pronta formación de Gobierno.

Dicen que don Francisco se hará rogar mucho antes de aceptar la proposición, pues, según ha manifestado, está firmemente decidido a no dejarse llamar jefe.

Pocos meses ha se retiró a su casa para no actuar jamás en la escena de la política.

Ahora, aunque de modo indirecto, vuelve en escena el antiguo actor y no se hará esperar el día que, para salvar la patria, aceptará la dirección y jefatura que hoy desprecia.

Tales son los hombres y tal la política de los partidos que disfrutan de los beneficios del poder.

El viaje de Combes a España

Leemos en el *Cri de Paris*: «Hemos hablado recientemente en Barcelona con un aristócrata italiano muy al corriente de los manejos políticos y de la realidad de las cosas.

—Sabe usted—nos dijo—cuál es el motivo del viaje a España del primer ministro francés?

—No lo sabemos, y esperamos de su amabilidad una declaración concreta.

—Perfectamente. Va a ser precisa y breve mi contestación. El objeto principal del viaje de Combes ha sido el de avistarse con un misterioso personaje, titulado representante del Gran Oriente de Italia.

Fué la masonería, sus deberes políticos, su actual situación, la que obligó a Combes a conversar oculta y oculta en España con ese personaje misterioso.

Se trataba del internacionalismo francmasónico. No dudéis de la noticia que os comunico. Vi a los personajes antes y después de la entrevista, que fué muy larga y misteriosa. Estos datos vienen en apoyo de lo que tanto se ha sospechado a propósito del viaje de M. Combes: que Combes no es en Francia otra cosa que un delegado de la francmasonería internacional.»

SECCION AMENA

La sierra de San José

Un día caluroso de verano se hallaba en Nazaret un buen hombre aserrando con mucho trabajo una larga y gruesa tabla. Este hombre era San José, padre putativo del niño Jesús, sencillo carpintero, cuyo elogio se halla escrito en el Evangelio con estas elocuentes palabras: *cum esset justus*. La frente del artesano se hallaba ya bañada de sudor porque la tabla era larga, y la sierra enteramente llana, como entonces se usaba, apenas mordía la madera har to dura. Mas de veinte veces se limpió San José el sudor, y volvía a su obra, sin que se le oyese una palabra de impaciencia, ni manifestase cansancio, por que todo lo sufría por Dios.

Por fin la sierra dió el último corte a la tabla, vibrando con gran sonoridad, y con mucho contento del artesano que entonces manifestó su gozo con jovial alegría, presentando su rostro un aspecto lleno de angelical bondad. Sonaron las doce del día. Los judíos fervorosos levantaban su corazón a Dios con alguna breve oración; así lo hizo San José, y después, acostándose lo mejor posible sobre un lecho formado de virutas, se durmió justificando el proverbio que dice con el sueño del justo.

Pasaron algunos instantes. Satanás acechando a la puerta del taller había visto a un hombre que trabajaba, y sin conocerlo volvió la espalda diciendo:

—Aquí no tengo ningún quehacer. Pero Satanás, que no sabía quiénes eran los huéspedes en cuya casa se hallaba, se propuso jugarle una mala pasada al perezozo que dormía, y cuyo sueño de Dios se dejaba conocer por los ronquidos que daba. Esto era una garantía para el diablo,

Tomó Satanás una forma aparente, y comenzó a examinar las herramientas, martillos, garlopas, escoplos, cepillos, barrenas, tenazas. Ninguna de ellas le pareció a propósito para ejecutar su infernal malicia. No faltaba más que la sierra que empuñó colérico. La sierra de entonces de dientes rectos y alineados le pudo ofrecer un recurso extraño, pensó en quebrarle los dientes o en doblarlos en sentido inverso uno después de otro, y se decidió por esta última idea, creyendo ser el medio más seguro de inquietar y mortificar al artesano.

El diablo, según parece, no era más sabio en la mecánica que los judíos de aquella época, y no pensó descubrir por este medio a San José el secreto de una dentadura perfecta de una sierra. Lejos de esto, cuando dió fin a su obra, de tal suerte quedó satisfecho, que se dibujó en su rostro una esplendente alegría; luego despojándose de su hedionda figura, aguardó que se despertase el bendito durmiente.

No se hizo esperar mucho. José se despertó, se levantó, y con los ojos todavía turbios por el sueño, tomó maquinalmente la sierra en cuestión, ensayándola en una tabla a propósito, según acostumbraba antes de comenzar la obra.

Cual no debió ser su satisfacción cuando en vez de una débil mordedura, el instrumento en su ida y vuelta se deslizó sobre su propio peso, con facilidad nunca vista, y cortó profundamente y sin mucho trabajo... con gran sentimiento del diablo que marchó volando, y no se atrevió a volver jamás. Ignoraba Satanás que aquel santo hombre había rogado y pedido a Dios, y que Dios jamás desoye a quien de veras le invoca.

INFORMACION

LOCAL Y PROVINCIAL

En el Ayuntamiento

Cmo de costumbre, tampoco ayer tuvo sesión el Ayuntamiento, por falta de asistencia de señores concejales, la que tendrá que celebrarse mañana, de segunda convocatoria, presentándose el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Registro de los Boletines oficiales.
- 3.º Informes de la Comisión de Gobernación proponiendo: 1.º Desestimar una instancia del arrendatario de puestos públicos. 2.º Resolviendo una solicitud de doña Josefa Solé y otras. 3.º Adquirir medallas de las que usan los señores concejales como insignia del cargo.
- 4.º Comunicación del señor teniente alcalde del 5.º distrito solicitando quince días de licencia.
- 5.º Instancias de doña Dolores Guardias, de don Blas Daschaux y don Rafael R. Alió.

Para hoy están señalados en la Audiencia provincial los juicios orales siguientes:

- Causa del Juzgado de Tortosa; delito lesiones con J. S.; ponente, Sr. Rios; abogado, Sr. Valls; procurador, señor Peñarubia.
- Causa del Juzgado de Gandesa; delito disparo de arma contra M. J.; ponente, Sr. Oiz; abogado, Sr. Albalfull; procurador, Sr. Peñarubia.

Ayer le fueron administrados los santos sacramentos a nuestro particular amigo don Tomás Jordá Paris. Rogamos al Señor le envíe un pronto alivio, si conviene a su salud espiritual.

El tiempo sigue mostrándose variable. Ayer por la mañana lució el sol a ratos pero al mediar el día encapotóse el espacio, por el que cruzaron negros nubarrones, cayendo una suave lluvia, sin resultado para la agricultura. La temperatura no fué del todo desagradable.

Ayer empezó en la iglesia del Sagrado Corazón el solemne octavario dedicado a Jesús Sacramento. Predicó el Rdo. P. Solá que posee una elocuencia convincente ya que sus palabras van directas al corazón, el que logra cautivar.

Empezó saludando a nuestra ciudad, cuyas pasadas grandezas enumeró, desarrollando después importantes ideas que impresionaron profundamente al numeroso auditorio.

La Gaceta publica una Real orden circular encargando del servicio de higiene en las poblaciones a las Juntas provinciales de sanidad, y disponiendo que, mientras se publique el reglamento encomendado al real Consejo de Sanidad, siga respetándose la organización actual.

El Ayuntamiento ha ingresado en Hacienda 23.000 pesetas, importe del último mes por el impuesto de consumos.

El viernes 18 de los corrientes, tendrá lugar en la iglesia de Nazareth de cinco a seis de la tarde, la hora de Vela y Oración que las señoras de la Congregación de la P. S. de Nuestro Señor J. C. y Virgen de la Soledad, consagran a su excelsa Patrona los viernes terceros de cada mes. Se rezará la Corona Dolorosa, meditación, plática y terminará con una e trofa del «Stabat Mater».

Se suplica la asistencia los referidos cultos.

Se ha encargado del panegirico de San Esteban en la próxima fiesta que celebrará el vecino pueblo de Vallmoll, el joven Pbro. hijo de la población don Pedro Boronat.

Nos dicen que al anochecer suele pasarse por la Plaza de la Fuente un soldado cuya educación es altamente desgraciada, puesto que sin miramiento alguno a las personas que transitan por aquel sitio, profiere sin tón ni són horripilantes blasfemias, que a la vez que acusan grande impiedad, demuestran señalada malicia.

Desearíamos que por quien correspondiera se le impusiera el debido correctivo.

La Gaceta publica hoy una disposición fijando el tipo medio del cambio durante la primera quincena del mes actual.

Se fija dicho tipo en un 35'13 por 100, correspondiendo en su consecuencia una reducción de 26 por 100 en las liquidaciones que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del mes corriente.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante la próxima pasada quincena, ha sido de 440,100 pesetas de las que corresponden a Aduanas 161,832 pesetas, habiendo obtenido un aumento comparada con la de igual período del año anterior de 49,462.

Desde hace algun tiempo recibimos con extraordinaria irregularidad la visita de nuestro querido colega Diario de Lérida, en términos que a lo mejor se pasan cuatro días sin ver ningún ejemplar. ¿De quién será la culpa?

Hemos recibido un folleto de la Escuela provincial de Agricultura de Barcelona con la lista de los alumnos inscritos en las enseñanzas de la misma desde 1.º de septiembre de 1894 hasta 1.º de noviembre de 1903.

El número de alumnos ha ido siempre en aumento, así como también se han aumentado progresivamente todas las enseñanzas agrícolas.

En la sección de peritos agrícolas desde 1895 ha habido 265 inscripciones de alumnos. En la de capataces 52. En la sección de Avicultura que se inauguró el año próximo pasado 10; y en la de ingertadores desde el año 1895 han sumado 568 alumnos inscritos y asistentes. Estas cifras atendiendo a que las enseñanzas no tienen por objeto dar títulos académicos y si de suficiencia, significa la predilección de los agricultores en esta región para hacer que sus hijos se instruyan en lo que más les conviene en sus intereses. Merece plácemes la excelentísima Diputación provincial de Barcelona que con muy buen sentido práctico sostiene esta Escuela de Agricultura, que es la única que existe en España y la de Madrid para Ingenieros Agrónomos.

Se encuentra ya completamente restablecida de su enfermedad la niña Amparito Cañellas, hija del señor alcalde accidental de esta ciudad.

Nos complacemos en dar la noticia.

Ha salido con dirección a San Sebastián, donde ha sido destinado, el vice consul de Francia que ha sido en esta ciudad, D. Henry Pavet de Courtielle.

Ha experimentado bastante mejora en su dolencia la Rda. Sub-priora de la Enseñanza, M. Ród.

El incendio de anoche

Sobre las once menos cuarto, los pitos de alarma de los serenos y las campanas de la parroquia de San Juan, indicaron al vecindario la existencia de un incendio. En un momento quedaron desiertos los cafés y demás establecimientos, dirigiéndose una gran multitud a la parte baja de la población, resultando que el fuego se había declarado en el departamento de máquinas de la fábrica de aserrar madera que el industrial D. Tomás Ramón tiene en la calle de San Miguel.

Los primeros en acudir fueron los carabineros que trabajaron con ahinco e interés al mando de su teniente, evitando desde el primer instante que el voraz elemento tomase más serias proporciones.

A la media hora se personaron, al lugar del siniestro, el alcalde accidental, varios concejales, el señor gobernador civil con el secretario Sr. Sotomayor, el comandante de la benemérita, la mayoría de los agentes de seguridad, con los inspectores, una pequeña fuerza de la guardia civil y los bomberos.

También vimos al arquitecto provincial D. Ramón Salas y al ayudante señor Henriquez.

Entre el público cundió el rumor de

que la caldera, que estaba cargada, podía hacer explosión, siendo esto causa de que muchos contemplaran el fuego desde respetable distancia. Por fortuna no se confirmaron estos rumores.

Los bomberos aprovecharon el agua de unos lavaderos que hay en el mismo local, logrando al poco rato, dominar el incendio, que quedó extinguido a las dos horas de iniciado.

Merece un aplauso el señor teniente de carabineros, que con exposición de su vida estuvo en el sitio de más peligro dando atinadas órdenes a los individuos del mismo cuerpo.

Sin encontrar alivio en la enfermedad que sufría en el hígado y estómago, para dicha mia, tomé las píldoras de vida del Dr. Ross, las que me devolvieron la salud completamente, lo que hago público para bien de los pacientes.—José Martorell.—Margalef (Cataluña).

De Reus

Ha terminado el plazo concedido a los terratenientes de este término municipal para verificar la suscripción iniciada por la Comisión ejecutiva del pantano de Riudecañás.

Se ha notado este año escasa concurrencia de pavos en el mercado público, lo cual motiva que el precio de los vendidos sea algo más remunerado que el alcanzado en otros años.

De Tortosa

No han resultado defraudadas las esperanzas de esta comarca que durante largos años ha deseado y trabajado para conseguir la instalación de una Sucursal del Banco de España.

Prueba de los beneficios que está reportando es el hecho de haber recibido, hace pocos días, esta Sucursal un millón de pesetas por no ser suficiente el capital que tenía en Caja para atender al desarrollo que van tomando sus operaciones.

Y tantas son estas, que es muy verosímil la especie que circula de que se ha pedido aumento de personal.

Ha fallecido el Rdo. D. José Sol, cura párroco de esta iglesia Catedral, y persona que por su bondad y virtudes, se había distinguido en el ejercicio de su elevado ministerio.

Nuestro pésame a su familia. R. I. P.

La Comisión provincial ha aprobado las elecciones municipales de esta ciudad, siendo desechado el recurso interpuesto pidiendo su nulidad a pretexto de coacciones atribuidas a la oposición.

Ha sido nombrado por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo, capellán custodio y administrador del ermitorio de Nuestra Sra. de la Providencia, el Rdo. D. Manuel Beltrán.

Anteaer estuvo en esta, el rico propietario del pueblo de Ginestar D. Antonio Algueró, ex-diputado provincial por el distrito de Falset-Gandesa.

De Bellmunt

Programa de las fiestas que en honor de los Santos Inocentes celebrará este pueblo los días 28 y 29 de este mes.

A la víspera solemnes completas a cuatro voces por la orquesta del señor Barceló, de Falset.

Día 28. Por la mañana a las nueve después del canto solemne de la Tercia, procesión, que recorrerá las principales calles del pueblo, con asistencia de las autoridades, Oficio y sermón por el Rdo. D. J. Secall.

A las tres de la tarde, Vísperas por la ciudad orquesta, siguiendo después el baile tradicional de cocas.

Día 29. Solemne Oficio con sermón por el citado orador en honor de San Isidro, continuando por la tarde y noche el baile popular.

De la Región

Barcelona

Comentando en el Fomento del Trabajo Nacional, los socios, la conferencia que dió en aquel Centro Grandmontagne, se decía que éste cometió un abuso de confianza, puesto que el presidente del Fomento le advirtió por dos veces que no podía tratar de cuestión alguna religiosa ni política.

También era objeto de comentarios, el hecho de que el Sr. Grandmontagne, a quien se entregaron 50 invitaciones, las hubiese repartido entre los amigos del Sr. Lerroux.

Consideraban los comentaristas que el final pacífico del acto se debió a que la inmensa mayoría de los socios del Fomento no asistieron al acto, pues de otro modo los incidentes hubieran sido muchos más y de mayor resonancia.

El venerable prelado de Menorca, Ilmo. Sr. D. Juan Torres, que llegó anteañoche a esta capital, visitó ayer mañana al señor obispo auxiliar de la diócesis, Dr. Cortés.

La comisión correspondiente del Congreso ha firmado el dictamen favorable cediendo al Ayuntamiento los trozos de carretera que atraviesan el término municipal de esta ciudad.

Está muy mejorado de su dolencia el senador vitalicio Sr. D. Manuel Girón.

La Junta del Colegio de Abogados ha designado a D. Gabriel Lluch para que la represente en el acto de tomar posesión de su cargo el nuevo fiscal del Supremo, Sr. Málquer Vilador.

Muchísimos elementos de esta capital, ante la conducta observada por

Grandmontagne, piensan dirigir al batallador diputado católico Sr. Necedal un telegrama de protesta con objeto de que interpele al Gobierno.

Se anuncia un próximo cambio en el personal de inspectores de policía de esta provincia y se dice que no se harán esperar las cesantías de cuatro de los que actualmente ejercen dicho cargo y los nombramientos de los que han de substituirles.

En la reunión celebrada por los fabricantes de harinas de esta capital fueron designados D. Juan Pascual, don Juan Ors y D. José Rovira, para que vayan a Madrid, con el fin de ponerse de acuerdo y ultimar con los representantes castellanos el asunto referente a las admisiones temporales de trigos y las gestiones encaminadas a la rebaja en las tarifas de ferrocarriles.

En la sesión del Congreso de anteaer se acordó una subvención de 75.000 pesetas a las escuelas industriales de esta ciudad.

Lérida

El mercado de cereales fué escaso; pero eu las pocas transacciones verificadas se acentuó la firmeza en los precios, como puede verse por el siguiente listín:

- Trigos 1.ª clase a 18 pesetas 56 kilos.
- Id. id. 2.ª, 17 id. id.
- Id. id. 3.ª, 16 id. id.
- Id. id. de huerta 1.ª, 16'50 id. id.
- Id. id. 2.ª, id. 16'50 id. id.
- Habones, 12'50 id. los 48 kilos.
- Habas, 12'00 los 47 id.
- Judías de 1.ª 28'00 los 59 id.
- Id. de 2.ª 25'00 id. id.
- Cebada superior, 9'00 los 40 id.
- Id. mediana 8'50 id. id.
- Maiz, 11'00 los 49 id.
- Avena, 7'50 los 30 id.
- Centeno, 12'00 los 50 id.

El precio es el de la cuartera, equivalente a 73'36 litros, aproximándose al peso estampado.

Se ha celebrado la Asamblea de secretarios de Ayuntamientos de la provincia.

Se acordó constituir una asociación de defensa de los intereses de la clase, fundar un montepío, establecer tribunales de honor y publicar un Boletín órgano de la clase.

Los últimos días han sido de crudo invierno, soplando un aircillo fino de los que, como dicen en Madrid, hablando del procedente del Guardarrama, «no apaga un candil y mata a un hombre.»

A consecuencia del temporal lluvioso, aumentó el caudal del Segre, bajando sus aguas sucias y barrosas.

Gerona

La lluvia de los últimos días ha sido altamente beneficiosa para los sembrados, de manera que puede decirse que el éxito del primer período de la cosecha próxima está asegurado.

El martes, al retirarse a su casa el teniente coronel de la guardia civil, Sr. Jiménez, se encontró en la escalera con un sujeto que le pidió una limosna, y como aquél le contestara que no llevaba suelto, sacando del cinto una faca intentó agredirle, pero el Sr. Jiménez logró cogerle por la muñeca con que empuñaba el arma, y luchando brazo a brazo rodaron por la escalera hasta que acudieron varios vecinos.

Los Pirineos ostentan una capa de nieve de extraordinario espesor, a juzgar por la uniformidad que acusa la superficie.

DE LA CORTE

El gobernador teniendo en cuenta que no da resultados la conducción de mendigos a los pueblos de su naturaleza por medio de la guardia civil, ha indicado a los directores de las compañías ferroviarias de efectuar las conducciones por ferrocarril, para aminorar algo la mendicidad en Madrid.

Tan pronto como llegue D. Alfonso firmará una combinación de gobernadores, que, según el ministro de la Gobernación, no será muy extensa.

Entrará en la combinación el cargo de gobernador civil de Barcelona.

Ha marchado a Santander, para posesionarse de aquel gobierno civil, el gobernador electo Sr. Pérez Mozo.

El embajador de Francia ha visitado al ministro de la Gobernación para entregarle las insignias de la Legión de Honor con que ha sido distinguido por el Gobierno francés con motivo de la captura de la familia Humber cuando el ministro era gobernador civil de Madrid.

De provincias

El próximo domingo se celebrará en Palma un banquete monstro en honor del Sr. Maurá.

Créese que asistirán al banquete unos mil comensales.

El acto no tendrá carácter político, y en él tendrán representación todas las clases sociales.

En la comandancia de Marina de Ferrol se han recibido noticias de Santa María de Ortigueira, según las cuales se han ahogado cuatro marineros que tripulaban un vaporcito de pesca que naufragó.

En el pueblo de Santibañez hubo un notín entre el vecindario, que hizo precisa la intervención de la benemérita.

Los vecinos recibieron a pedradas a la guardia civil, y ésta se vió obligada a hacer uso de las armas.

Resultaron heridos tres individuos y

fueron detenidos otros muchos, entre ellos el alcalde del pueblo.

Los recaudadores de la provincia de Valencia se han constituido en sociedad y han presentado pliego al tipo 0'98 por 100 para el arriendo de las contribuciones de esta provincia.

En la acequia de Mislata se cayó un trabajador y pereió ahogado.

EXTRANJERO

El corresponsal que tiene en Tokio The Daily Mail dice estar autorizado para declarar que la respuesta dada por Rusia a la nota japonesa, aunque hace concesiones con respecto a la Manchuria, rechaza casi todas las proposiciones del Japón lo cual hace únicamente para prolongar las negociaciones; aunque no se han perdido todas las esperanzas de una solución pacífica.

El periódico Volkszeitung hace constar que la situación de Servia en los órdenes político y económico es muy grave; que el nuevo soberano carece en absoluto de las condiciones que reclaman su dignidad, y que una causa cualquiera, por futil que parezca, puede originar gravísimas complicaciones.

El ministro de Instrucción pública italiano ha declarado oficial la enseñanza del idioma castellano en las escuelas comerciales de toda la nación, respondiendo con esto al espíritu del Gobierno español que ha recomendado lo mismo con respecto al italiano en las escuelas de España.

El Figaro asegura que D. Alfonso hará un viaje a París a principios del próximo verano, y aunque no conocemos el fundamento que pueda tener esta noticia, dámosla a título de inventario.

Según noticias de Lisboa, a bordo del «Carlos V» se ha celebrado una misa para conmemorar el aniversario del fallecimiento del Sr. Codina, que fué comandante de dicho buque.

Telegráfian de Matz que anteaer fué preso algo misteriosamente un extranjero acusado de espionaje.

Pronosticos del tiempo

SEGUNDA QUINCENA DE DICIEMBRE

Los cinco primeros días de esta quincena serán por punto general de buen tiempo, en la península, pues aunque se presentarán depresiones en las Azores y Madera, no podrán avanzar hacia nosotros, por impedirlo las borrascas que pasarán por el NO. y N. de Europa. Unas y otras ejercerán alguna influencia en Andalucía y Levante el 16, en Portugal, Galicia y el Cantábrico del 16 al 17, y en Cataluña y las Provincias el 19.

Desde el 21 empezará a descomponerse el tiempo, desarrollándose el período de lluvias y nieves más importantes de la quincena desde el 23 al 28.

Lunes, 21.—Se romperá el equilibrio atmosférico por diferentes puntos a la vez: Una borrasca del Atlántico vendrá avanzando por entre los paralelos 50 y 55, en las Azores actuará una depresión y otros mínimos se formarán en el SO. y Centro de la península y en el golfo de León.

Se producirán algunas lluvias, particularmente en el SO. y regiones centrales, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

Martes, 22.—Solamente obrará sobre nuestras regiones la borrasca del Atlántico, cuyos centros se hallarán hacia los 52º lat. N. y 15º long. O. de Madrid, y al N. de las Azores.

Se registrarán algunas lluvias en el NO. y N., con vientos de entre SO. y NO.

Miércoles, 23.—Llegará a Irlanda el centro principal de la borrasca oceánica y se formará en la bahía de Vizcaya un secundario, ocasionando lluvias desde el NO. y N. al Centro, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Jueves, 24.—El centro borrascoso de Irlanda estará en el canal de la Mancha, el secundario de Vizcaya se situará entre Cataluña y golfo de Valencia y otros mínimos aparecerán en el Mediterráneo.

Continuarán las lluvias, especialmente en la mitad septentrional de la península, con vientos del cuarto cuadrante.

Viernes, 25.—Los núcleos de perturbación atmosférica se hallarán en el mar del Norte, en el golfo de Génova y entre Baleares y región de Levante.

Se producirán lluvias con algunas nieves, principalmente en la mitad oriental de la península, con vientos fuertes de entre NO. y NE.

Sábado, 26.—Abordará al golfo de Gascuña una nueva depresión del Atlántico y otro aparecerá por Madera y SO. de la península, ocasionando algunas lluvias y nieves, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Domingo, 27.—La depresión de Gascuña se habrá bifurcado, situándose sus núcleos en el Mediterráneo, hacia el golfo de León y entre Argelia y Alicante; la de Madera estará por el Estrecho. Seguirán registrándose lluvias y nieves, principalmente en Andalucía y desde las regiones centrales al Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE., que ocasionarán descenso notable de temperatura.

Lunes, 28.—Los núcleos perturbadores se alejarán de nosotros por Italia y Túnez, pero un nuevo mínimo se formará en la bahía de Vizcaya, produciendo nieves desde el N. y NE. hasta el

Table with meteorological data including barometer, temperatures, and wind directions.

Centro, con vientos de entre O. y N., que harán bajar mas la temperatura. Subirán las presiones el martes 29, quedando el tiempo sereno, pero muy frío.

OFICIAL

Extracto Boletín oficial: Real orden del ministerio de Hacienda reformando el núm. 287, tarifa de las unidades al reglamento de la Contribución industrial.

Circular del Gobierno de la provincia dirigida a los Ayuntamientos para la formación y publicación de las listas de Compromisarios para Senadores.

Otra del mismo Gobierno mandando a los señores Alcaldes de los pueblos que relaciona, participen inmediatamente la forma en que ha quedado constituida la Junta municipal de Sanidad de su localidad respectiva.

El señor Delegado de Hacienda participa su toma de posesión. El Instituto geográfico y estadístico de esta provincia publica los nacimientos y defunciones, clasificadas por causas, ocurridas en esta capital durante el mes de noviembre último.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal de Mora la Nueva durante el tercer trimestre del año actual.

Las Alcaldías de Musara, Riudecañas, La Figuera, San Jaime dels Domenys, Prades, Gandesa, Vinebre y Ulldemolins, anuncian varios servicios de sus respectivos Ayuntamientos.

Segundo concurso único del actual año, publicado por el Rectorado de este distrito Universitario. Providencias judiciales.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL

El día 23 de los corrientes, a las doce, se celebrará en las Casas Consistoriales y bajo mi presidencia, el concurso para el arriendo de seis corrales del Matadero público de esta ciudad con sujeción a las condiciones del expediente que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Servirá de tipo máximo para hacer proposiciones, que deberán presentarse en pliego cerrado, suscritas en el papel del sello correspondiente y ajustadas al modelo adjunto, la cantidad de 180 pesetas anuales cada corral, debiendo los licitadores depositar en la Caja municipal para tomar parte en el concurso, la suma de 9 pesetas equivalente al 5 por 100 del tipo señalado, que deberá elevar al 20 por 100 el licitador a favor del cual se adjudique definitivamente el remate.

Tarragona 16 octubre 1903.—El alcalde accidental, R. Cañellas. Modelo de proposición. D.... se obliga a tomar a encargo el arriendo de... (tantos) corrales de ganado (vacuno ó lanar) señalados con el número.... del Matadero público de esta ciudad por la cantidad.... (en letra) pesetas.

GOMERCIALES

Table with market prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Cambios de Barcelona, día 16

Table with exchange rates for London and other locations.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with public effects and interest rates.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with obligations and interest rates.

Table with financial data and interest rates for various banks and services.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Los dramas del mar

Madrid 16, 4 t. Telegrafían del Ferrol que ha naufragado una lancha que conducía cuatro marineros ingleses, pereciendo ahogados todos ellos.

Un telegrama de Málaga dice el temporal reinante ha hecho zozobrar, a tres millas de Marbella, a la barca de pesca «San Antonio».

También ha naufragado en aquellas aguas una barca que procedente de Garrucha había ido a Málaga a pescar sardina.

Se ahogó la tripulación compuesta de cuatro hombres y un niño.

Los tripulantes de otras embarcaciones que se defendieron del temporal dicen que vieron luchar largo rato a los naufragos, asidos a la quilla de la barca.

Telegrafían de Santander que ha llegado a aquel puerto, de arribada forzosa, el vapor austriaco «Ophidour».

Este buque, que había salido de Newport para Génova, ha corrido grave peligro de perderse.

Cuentan los tripulantes que el día 12, al amanecer, el mar estaba muy alborotado y que de repente una ola inmensa, una verdadera montaña de agua, rompió sobre el puente de la embarcación, cubriéndolo y arrebatando cuanto sobre él iba, resultando heridos todos los marineros, que con las precauciones del caso, hacían las maniobras para capear el temporal.

Para ser muy fuerte la construcción del barco, la nave no se hizo astillas.

Gracias a una brújula vieja que encontró en un camarote el capitán, pudo orientarse y seguir capeando el temporal, hasta el día 14 en que divisaron el cabo Peñas, enfilando poco después el puerto de Santander.

Se alaba por los inteligentes la serenidad y habilidad desplegada por el capitán del «Ophidour», para salvar al barco de un naufragio casi inevitable.

El experto capitán se llama Laghil y la tripulación consta de 24 hombres.

El cónsul austriaco y las autoridades de marina han hecho muchos ofrecimientos a los valerosos tripulantes.

La muerte del cardenal Herrero

4'5 t. Un telegrama de Córdoba da cuenta de que aquel Ayuntamiento, a propuesta del alcalde, ha hecho constar en acta su sentimiento por la muerte del cardenal Herrero.

También acordó dicha corporación enviar un mensaje de pésame a la Nunciatura y al Cabildo de Valencia, y repartir abundantes limosnas de pan entre los pobres.

Sobre el Mensaje a Si vela

4'10 t. El Gobierno no tiene ninguna noticia del Mensaje que, según rumores, piensan elevar al Sr. Silvela algunos diputados conservadores.

Sabe el Gobierno que el Sr. Silvela se niega en absoluto a volver a la vida política.

Un ministro decía: «Si esto se lograra, desaparecerían muchas de las actuales dificultades, porque todo el Gobierno se agruparía en torno del Sr. Silvela».

SENADO

Se abre la sesión a las tres y cuarto bajo la presidencia del general Azcárraga.

Se da cuenta del fallecimiento del padre Sáez, arzobispo que fué de Santiago de Cuba.

El Presidente de la Cámara y el ministro de la Gobernación hacen una sentida necrología del difunto.

Se acuerda conste en acta el sentimiento que ha producido a la Cámara la muerte del ilustre prelado.

Jura el cargo el señor conde de la Cañada.

El doctor Pulido explana su interpelación acerca del estado sanitario de Madrid.

Dice que es necesario preocuparse de esta cuestión importantísima y de vital interés.

Compara la mortalidad de Cuba actualmente con la de la época de la dominación española, para demostrar que la higienización de aquella isla ha disminuido mucho la mortalidad.

Extiéndese el orador en consideraciones, analizando la mortalidad en varias naciones y en distintas provincias de España, para deducir que en nuestro país, y especialmente en Madrid se paga doble tributo a la muerte del que realmente debiera ser.

El ministro de la Gobernación le contesta.

Dice que el Gobierno se interesa por las medidas sanitarias, no solo para Madrid, sino para toda España.

Rectifica brevemente el Sr. Sánchez Guerra.

Se entra en el orden del día.

Discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El Sr. López consume el segundo turno en contra.

CONGRESO

Se abre la sesión a la hora de costumbre, bajo la presidencia del señor Romero Robledo y estando bastante desanimada la Cámara.

En el banco azul están el jefe del Gobierno y los ministros de Gracia y Justicia y Guerra.

Se lee una proposición incidental para que se conceda prioridad a la interpelación del Sr. Villanueva sobre el régimen militar de Melilla.

El Sr. Villanueva apoya dicha proposición, contestando a lo que ayer dijo el ministro de la Guerra.

Dice que el discurso del general Linares fué impropio de un gobernante y que la prensa y la opinión le han impuesto ya el correctivo.

Afirma el orador que sus poderdantes son los mismos que encargaron a los senadores Sres. Canta y Villanueva y a los diputados señores Vicenti, Pi y Arsuaga, Bergamin y otros igual petición que la que él ha hecho.

Rechaza las frases despectivas del ministro de la Guerra respecto a la población civil de Melilla y considera anticristiano é ilegal imputar a nadie el carácter de presidiario, y mucho menos a los descendientes. (Aprobación.)

Niega que los españoles que van a Melilla explotan al ejército; van como se va a todas las colonias del mundo, a obtener ganancias y recompensas por su honrado trabajo.

Estudia la organización de Malta, Gibraltar y otros colonias análogas a Melilla, las cuales—dice—aunque sometidas a la autoridad superior militar, cuantava con el régimen civil en el orden económico y en la administración de justicia.

Insiste en que en Melilla se cometen abusos, los cuales censura y pide que se corrijan.

Termina afirmando que manteniendo este régimen en las posesiones españolas, estamos abocados a un conflicto internacional.

(El Sr. Villanueva es muy felicitado por sus amigos.)

El ministro de la Guerra le contesta. Dice que la opinión que le ha impuesto correctivo, según el señor Villanueva, no se ha enterado bien de lo que dijo ayer. (Rumores).

Afirma el general Linares que dejó a salvo la persona del Sr. Villanueva y que éste se expresó con mayor viveza que de ordinario.

El Sr. Villanueva: En la forma, pero no en el fondo.

El ministro de la Guerra cree que debe continuar en Melilla el actual régimen hasta que se modique la población.

Se muestra partidario de que desaparezcan en Africa los presidios.

Repite el general Linares los argumentos que adujo ayer.

El Sr. Villanueva se congratula de las palabras del ministro de la Guerra.

Habla de la esperanza que tiene de que dicho consejero de la Corona llegue a hacer algo satisfactorio en Melilla.

Interviene en el debate el duque de Almodovar para alusiones.

Afirma que la situación de Melilla es de una importancia grande para la vida militar y mercantil.

Añade que precisa mejorar el régimen civil de aquella posesión española.

El ministro de la Guerra al rectificar consigna algunas dificultades que existen respecto al régimen económico.

El Sr. Villanueva retira la proposición incidental.

Se reúne el Congreso en secciones para proceder al nombramiento de algunas comisiones que han de emitir dictámenes.

Bolsin

6 t. En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 00'00. Fin mes, 77'40. Fin próximo, 00'00. Francos, 35'90. Libras, 34'22. Empréstito nuevo, 96'50.

Final del Congreso

17, 0'04 m. Después del discurso pronunciado por el Sr. Gasset defendiendo su gestión en el anterior gabinete, se levantó la sesión.

Sesión de la noche

Se ha reanudado la sesión a los pocos minutos de la hora señalada, hablando el Sr. Biosca para contestar al diputado Sr. Bosch.

El Sr. Llorens consume el tercer turno en contra del presupuesto de Gracia y Justicia.

La vida del Gobierno

0'04 m. Los periódicos insisten en la próxima crisis del actual ministerio.

«La Correspondencia» supone que que a primeros de año ocuparán el poder el general Azcárraga ó el señor Dato.

No obstante lo que asegura la prensa son no pocos los que creen que el Sr. Maura se mantendrá en el poder mientras cuente con el apoyo numérico de la mayoría.

Suavizando asperezas

0'04 m. Trátase de conjurar las dificultades surgidas en el Senado para la aprobación del presupuesto de Gracia y Justicia.

Nuevo Prelado

0'15 m. Se asegura que será nombrado Arzobispo de Valencia el Rdm. P. Nozalada, Arzobispo que ha sido de Manila.

Defuncion

0'15 m. Ha fallecido el senador por Zamora y magistrado del Tribunal Supremo D. Rafael Solís.

Presupuesto aprobado

0'30 m. En el Senado ha sido aprobado el presupuesto de Gracia y Justicia en su totalidad.

MENCHETA

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

IMPORTANTISIMO

à los Herniados

(TRENCA TS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trenca ts) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar a cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma ó construcción apropiada a la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido a consultarme creídos de estar herniados (trenca ts) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto a mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausolles de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

«Bragueros de todas clases. lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.» ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cautchuc para la completa curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la cargazón de espaldas. FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO LA CRUZ ROJA

Reus, Plaza Prim, Reus

Capas y Sacos Paletós

Recibidos exclusivos modelos, Paños del Norte, Londres y Velloso para la confección de estos abrigos.

LANERIAS para trages, en Pañetes Zibelines, Cheviots, Armures, Himalayas, Gergas Satélites y otras.

PELETERIA, preferente artículo de esta casa Cuellos, Pelerinas, Corbatas, Stolas, Boas y Manguitos clases garantidas como lo acreditan las vendidas los años anteriores.

PANERIA, Patenes Vicuñas, Gergas, Cheviots y Estambres. ARTICULOS PARA LUTOS, Cachemires, Armures, Pañecitos vellosos, Voils, Granadinas, Mantos y Velos.

EDREDONES, de pluma superior en todos los tamaños. GENEROS DE ALGODON gran surtido en todas sus clases.

LENCERIAS, Yutes, Ramios, Mantas de lana y de algodón, Tapabocas, Pañolería y otros muchos.

Casa JOSÉ ANTONIO JOVÉ

Conde de Rius, 15

NOTA.—A los compradores de esta casa se les facilitarán toda clase de patrones.

EN VENTA

los solares situados en las afueras de la experta de San Francisco de esta ciudad, junto a la carretera de Castellón, á pocos pasos de la rambla de San Juan y frente a los Campos de recreo; y el huerto situado en la prolongación de la calle de Torres Jordi, junto al vivero de Obras públicas.

Darán razón á D. Pablo Vidal, calle de Santas Creus número 5, entresuelo.

EL PROCURADOR Don Jaime Serrano

ha trasladado su despacho a la plaza de la Fuente, número 4, principal.

SECCION DE ANUNCIOS

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

Sres. Climent y C.^a Tortosa.—Muy señores míos: el niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos, ensayé los **Hipofosfitos Climent** encontrando alivio al paciente en el primer frasco, y muy pronta la curación completa.—**Doctor Siloniz**, Catedrático de Barcelona.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 16 de diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de de Santander, y el 26 de la Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

LEON XIII

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, e isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 14 de diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

MANUEL CALVO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También, admite carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Guanta y Cumaná con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 5 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de diciembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

P. DE SATEÚSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Línea de Fernando Poo

El día 25 de diciembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVEVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes en Barcelona, Sres. Ripoll y C.^a, calle Dormitorio de San Francisco, 25, principal.



PASTILLAS SERRA SON LAS MEJORES PARA CURAR LA TOS

Y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y a la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina.

A TRES REALES CAJA

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla San Juan, 57, Teléfono 48

CAPAS DE 3 A 20 DUROS

Extenso surtido de capas de elegantes y variados embozos a precios de fabrica

Pañería, gergas, franelas, pañetes, tejidos fantasía y varios artículos de alta novedad; **todo a precios baratísimos.** Mantas de lana y de algodón, mundos, maletas y corses.

GANGAS.—Sábanas algodón a 8 reales; mantas de id. a 10 reales. Continuamente hay géneros de saldo.

Tarragona—J. Guell, Mayor, 39.—Tarragona.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

EMULSION NADAL ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite hígado de bacalao y glicerofosfatos e hipofosfitos de cal y de soa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langlin de Barcelona.

Es alimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento de huesos y salida dientes. Necesaria a los niños; embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas; convalecencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatismo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA, MAYOR, 14

HARINA BEBÉ LACTEADA

Este alimento completo para niño, desde su más corta edad, está dando un resultado maravilloso en la alimentación de los que padecen de raquitismo, favoreciendo su desarrollo en términos tales, que la Dirección de la casa-cuna del Santo Niño de Jesús de Praga de Madrid la emplea con preferencia a toda clase de alimento.

Asimismo la emplea el célebre Dr. Sr. Vidal Solares, fundador y Director del Hospital de niños pobres de Barcelona.

La base de esta harina es la mejor leche de la montaña (Santander) combinada con harinas ricas en fosfatos y diastasa naturales.

Evita los vómitos y las diarreas.

DE VENTA EN TARRAGONA en la droguería del Sr. Sans, plaza de la Fuente, 32 y en la del Sr. Cardona, plaza de Olózaga.

“LA ACTIVIDAD,” PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

Seguro Infantil recomendado a los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote a los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

Seguro de Vida y Renta Vitalicia verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

Seguro de Renta Vitalicia inmediata muy conveniente a las personas sin herederos que les interesen;

Seguro a Plazo fijo desde solo dos años de plazo, utilísimo a todos en general. Se admiten suscripciones desde el tipo más ínfimo de prima mensual al más elevado que se deseen.

Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho a préstamos si los necesita y a otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de 25.000 suscriptores, más de quince millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizan en esta fecha a más del doscientos por ciento, y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio e Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en cuanto a los Seguros, en esta provincia (en la cual a pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 113 suscriptores efectivos), D. León Ferreré Gener, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir a cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó a los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto los habrá en todas las poblaciones. **NOTA.**—Se necesitan sub-representantes en buen número de poblaciones de la provincia; quienes deseen serlo y se consideren con aptitudes para ello diríjanse al referido D. L. Ferreré.

ACADEMIA DE FRANCÉS

FUNDADA EN 1889

bajo la dirección del profesor

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Conferencias de latín. Repaso de las asignaturas para los ejercicios del grado de Bachiller. Preparación especial para los que cursan la carrera del Magisterio en lo referente a los dos cursos de Lengua francesa. Se hacen toda clase de traducciones del francés y de latín.

Portalet, 3, entresuelo

Honorarios convencionales y por adelantado

FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y EN VENTA PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONOMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona